

México ha dado a las relaciones con América Latina un lugar preponderante en su política exterior. La integración en América Latina y el Caribe es, por tanto, una prioridad en la agenda internacional de México y, en este sentido, nuestro país ha dado pasos firmes durante el año en curso hacia la entrada de México como observador del Sistema de Integración de Centroamérica (SICA) y del Mercado Común del Sur (Mercosur). Además, destaca su participación en las negociaciones del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), el lanzamiento del Plan Puebla-Panamá (PPP) y se pronuncia en otros foros multilaterales que tratan asuntos políticos, económicos y sociales de carácter regional.

Por ello, la *Revista Mexicana de Política Exterior* dedica el presente volumen al estudio teórico y práctico de la participación de México en distintos grupos económicos de carácter bilateral, subregional y regional.

En su artículo, Miguel Hakim destaca el significado que tiene para México su reciente incorporación como observador del Mercosur dado el pasado histórico común y la situación actual por la que atraviesan los países de América Latina y el Caribe. En este sentido, la situación geográfica de nuestro país lo coloca en una suerte de “puente” del norte al sur del continente.

Oscar Galié, por su parte, reconoce el enorme potencial que la incorporación de México al Mercosur lleva implícito en términos políticos, económicos y comerciales. Por lo que se refiere a la relación económico-comercial bilateral entre México y Argentina, señala que ésta se caracteriza por un comportamiento pobre en materia comercial, pero por un importante flujo de inversiones entre los dos países.

Arturo Oropeza analiza la estrategia de negociación de Latinoamérica frente a Estados Unidos respecto del Área de Libre Comercio de las Américas en 2005. En su opinión, América

Latina debería partir de un reconocimiento mutuo de la complementariedad de sus economías y enfocar el regionalismo como una expresión de madurez y voluntad política necesaria para el desarrollo en la era de la globalización.

Antonio Ortiz-Mena, a partir de un seguimiento de distintos enfoques teóricos, nos explica el origen y la evolución del G-3 en particular y del proceso de integración regional en general. El artículo nos presenta los enfoques de interacción estratégica, los aspectos empíricos de la integración, la interdependencia económica y las motivaciones económicas y políticas internas que pueden presentarse en cualquier proceso de negociación de carácter económico y comercial.

Las realidades y los mitos del Plan Puebla Panamá son abordados por Luis Landa y Claudia Salgado, quienes explican su función como mecanismo de diálogo entre los sectores gubernamental, empresarial y de la sociedad civil, encaminado a abordar los aspectos de cooperación, integración y desarrollo económico incluyente a fin de llevar a cabo proyectos de interés regional. Señalan que el PPP deberá consolidar sus logros y continuar identificando asuntos cruciales para la viabilidad y prosperidad de los países mesoamericanos si quiere cumplir las Metas del Milenio y lograr una integración productiva de la región.

A partir del seguimiento de los resultados de la 18 Cumbre del Grupo de Río y la 14 Cumbre Iberoamericana, Yanerit Morgan reconoce la relevancia que estos foros de diálogo y concertación han tenido para establecer una presencia más relevante, a nivel internacional, de los Estados de la región latino e iberoamericana.

Juan José Campuzano realiza una revisión histórica de la relación entre México y Guatemala desde la administración del presidente Ávila Camacho hasta la visita que el actual presidente Vicente Fox Quesada efectuó a ese país centroamericano el 3 de marzo de 2004. De esta manera, afirma que la extensa red de acuerdos y mecanismos como el Tratado de Libre Co-

mercio entre México y Guatemala han coadyuvado al cambio de perspectiva en la relación, misma que ha pasado de un ambiente de desconfianza a otro donde prevalece la voluntad de diálogo y cooperación sobre los retos y las agendas comunes de ambos países.

La última contribución, de Jorge Schiavon, explica cómo las políticas de México y Estados Unidos se han distanciado. Esto en virtud de que la mexicana ha pasado de una actitud aislacionista, legalista y reactiva a una de carácter pragmático y proactivo que llevó al país a buscar un asiento en el Consejo de Seguridad de la ONU. Estados Unidos, en cambio, ha pasado de una hegemonía benévola a otra de preponderancia hegemónica a raíz de los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001. Lo anterior llevaría a un enfrentamiento diplomático dentro del Consejo de Seguridad en el caso de Iraq. Sin embargo, como bien señala el autor, este enfrentamiento sería momentáneo dado el alto valor estratégico que tiene México para Estados Unidos y la profunda y creciente interdependencia entre los dos países.

La *Revista Mexicana de Política Exterior* incluye en este número la conferencia magistral del secretario de Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez Bautista, “Las relaciones de México con el Mercosur”, impartida el 14 de abril de 2004 en Asunción, Paraguay, así como el discurso del presidente de México, Vicente Fox Quesada, durante el Diálogo Abierto de los trabajos del Mercosur Ampliado y Colombia, Ecuador, México y Venezuela, que tuvo lugar el 8 de julio de 2004, en Puerto Iguazú, Provincia de Misiones, República Argentina.

La presente publicación incluye además dos interesantes reseñas: una sobre el tema de la integración latinoamericana y otra sobre industrias culturales a nivel mundial.

Emma Rodríguez Sifuentes